



## PROGRAMA CONJUNTO FAO/OMS SOBRE NORMAS ALIMENTARIAS COMITÉ EJECUTIVO DE LA COMISIÓN DEL CODEX ALIMENTARIUS

85.ª reunión

Sede de la FAO, Roma, Italia

20 – 24 de noviembre de 2023

### ASUNTOS PLANTEADOS POR LA FAO Y LA OMS

(Preparado por el Coordinador Regional de América Latina y El Caribe)

Ecuador agradece a la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y a la Organización Mundial de la Salud (OMS) por la elaboración del documento.

Ecuador como presidente del Comité Coordinador FAO/OMS para América Latina y El Caribe (CCLAC), ha realizado talleres, capacitaciones, seminarios entre otros, en forma presencial y virtual, muchos de ellos con el apoyo de las organizaciones patrocinadoras del Codex (FAO y OMS), con el objetivo de mantener a los Países Miembros de la región a la vanguardia de la información y las actividades realizadas para incentivar a una buena participación en los diferentes espacios del Codex Alimentarius.

Se describe a continuación las principales actividades realizadas en el año 2023:

- **Evento regional sobre el Día Mundial de la Inocuidad de Alimentos:** Por tercer año consecutivo, las organizaciones internacionales y regionales CCLAC, IICA, FAO, OIRSA y OPS/PANAFTOSA se unieron para celebrar el Día Mundial de la Inocuidad de los Alimentos (DMIA) y destacar la importancia de la inocuidad de los alimentos para una mejor salud.

Para celebrar este día se llevaron a cabo dos actividades: un seminario virtual en el que participaron diferentes expertos de la región, así como un concurso de dibujo digital, ambos con el objetivo de promover la inocuidad de los alimentos para mejorar nuestra salud.

El evento se celebró en formato virtual el 5 y 6 de junio de 2023, participaron alrededor de 350 delegados.

- **Gestión de Riesgos en la Inocuidad de los Alimentos- decisiones basadas en evidencia científica:** PANAFTOSA/SPV-OPS y el Fondo Fiduciario del Codex (CTF, por sus siglas en inglés) están realizando una serie de talleres regionales de capacitación, diseñados específicamente para satisfacer las necesidades y los requisitos de los países y el Codex. Los talleres son parte de las actividades de la Organización Mundial de la Salud (OMS) para brindar mejor conocimiento científico, herramientas técnicas y mensajes a los Estados Miembros, las industrias y los consumidores. Estos talleres están dirigidos a Estados Miembros con diferentes niveles de avance de sus sistemas nacionales del Codex, incluida la capacidad disponible en gestión de riesgos. La primera serie de talleres se centrará en el establecimiento de límites máximos de contaminantes químicos en los alimentos (LMs).

El presente taller estuvo diseñado para crear un entorno en el que los asistentes puedan aprender nuevas habilidades, conocimientos de una manera dinámica y atractiva, utiliza además una combinación de diferentes formatos de capacitación que incluyen conferencias breves, debates, lluvia de ideas, ejercicios prácticos, juegos de roles y estudios de casos.

En el taller contamos con expertos de la Unidad de Estándares y Asesoría Científica en Inocuidad de los Alimentos de la OMS desde Ginebra como expositores quienes mediante presentaciones y ejercicios prácticos impartieron conocimientos de los siguientes temas:

- Principios de trabajo para el análisis de riesgos para su aplicación en el marco del Codex Alimentarius.
- Evaluación de riesgos de productos químicos en los alimentos: identificación y caracterización de peligros, evaluación de la exposición y caracterización de riesgos – Introducción con ejemplos.
- Riesgo químico: definición del problema, alcance de la evaluación del riesgo.
- Conceptos estadísticos básicos necesarios para la evaluación de riesgos químicos.
- Estrategias de muestreo.
- Evaluación de la exposición dietética a sustancias químicas: diferentes enfoques, datos necesarios, estimación de exposiciones crónicas y agudas, interpretación de estimaciones de exposición y sus limitaciones.
- Procedimientos de establecimiento de LM, datos necesarios y criterios utilizados.
- Herramientas para la recopilación y organización de datos: encuestas y seguimiento de la contaminación y el consumo de alimentos.
- Opciones de gestión de riesgos (estudios de casos).

Participaron 13 países de la región: Argentina, Brasil, Chile, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Honduras, Guatemala, Panamá, Paraguay, Perú, Uruguay.

El evento se celebró en formato presencial, en Quito, Ecuador, del 19 al 23 de junio de 2023, participaron alrededor de 25 delegados por día.

- **Capacitación regional Codex ABC:** La Región de América Latina y El Caribe (CCLAC) con el apoyo de la Secretaría del Codex y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), realizó la capacitación Codex ABC.

Las temáticas tratadas fueron las bases del Codex, su importancia en la inocuidad de alimentos, el comercio equitativo de alimentos y la generación de normativa. Se revisaron los 8 pasos para la construcción de las normativas y cada uno de los factores que interfieren en el proceso.

Se realizó una simulación de un Grupo de Trabajo por Medios Electrónicos (Gte) con la finalidad de introducir a nuevos delegados en este tema, explicando como agregar comentarios y las funciones de cada miembro al crearse un Gte. También, con la ayuda de un País Miembro, se explicó el funcionamiento del Sistema de Comentarios en línea del Codex (OCS, por sus siglas en inglés).

Se contó con la exposición de Costa Rica y Guyana, quienes compartieron la conformación de sus Comités Nacionales y sus procesos internos para la generación de información referente al Codex, siendo una gran oportunidad para que los países visualicen casos exitosos.

El principal objetivo de la capacitación fue reforzar los conocimientos de los delegados de la región, incentivando una participación activa en cada una de las actividades del Codex.

El evento se realizó de manera virtual con traducción al español, inglés y francés, el 31 de agosto y el 5 de septiembre de 2023. Participaron más de 250 delegados cada día.

- **Incertidumbre en la medición analítica en Codex Alimentarius:** Este seminario que se llevó a cabo en formato virtual fue una oportunidad para aprender sobre los desafíos y métodos para abordar la incertidumbre en la medición de alimentos, según los estándares establecidos por el Codex Alimentarius y adentrarse en un documento de gran relevancia en el ámbito de la medición.

El evento estuvo dirigido al personal de los laboratorios gubernamentales referentes a salud, agricultura, ambiente e institutos de metrología de la región de Latinoamérica y El Caribe (CCLAC). El mismo estuvo dividido en dos sesiones, la primera se enfocó en los aspectos generales sobre la incertidumbre de la medición, brindando una base teórica para comprender la importancia del tema. La segunda sesión estuvo dedicada a profundizar en el contenido y aplicaciones del documento Codex CXG 54-2004, proporcionando a los asistentes una guía práctica y actualizada para el manejo de la incertidumbre en el ámbito del laboratorio.

Se contó con la colaboración de expositores de Alemania, Chile y Uruguay.

El evento se celebró el 12 y 13 de septiembre de 2023, participaron alrededor de 800 delegados.

- **Cooperación Sur-Sur: Visita comparativa al Punto de Contacto de Codex de Ecuador:** Dentro del marco del proyecto binacional del Fondo Fiduciario del *Codex Alimentarius* “*Desarrollo de capacidades para el fortalecimiento y gestión efectiva del Punto de Contacto de Codex, la Comisión Nacional del Codex y los Comités Nacionales Espejo Codex en Guatemala y El Salvador*”, con base en los principios de la Cooperación Sur-Sur, una delegación de El Salvador y Guatemala visitaron Ecuador, a fin de conocer las responsabilidades y competencias del Comité Nacional del Codex Alimentarius, su Punto de Contacto y sus subcomités técnicos, con el fin de identificar espacios de mejora en sus programas y procesos nacionales. El evento se celebró en formato presencial del 18 al 22 de septiembre de 2023, participaron alrededor de 15 delegados por día.
- **Conmemoración del aniversario 60 del Codex Alimentarius:** Ecuador a través de su Comité Nacional y con el afán de resaltar el trabajo realizado en el campo del Codex Alimentarius, ha considerado de suma importancia celebrar su sexagésimo aniversario a través de un Simposio Nacional, en el cual se destacarán acciones importantes en esta materia. El evento tuvo los siguientes objetivos:
  - Generar un espacio informativo para destacar la importancia del Codex Alimentarius, a través de la aplicación de sus normas, directrices y códigos de práctica, recalcando la importancia de la inocuidad alimentaria.
  - Socializar a las partes interesadas sobre el objetivo que persigue el Codex Alimentarius, respecto a la protección de la salud del consumidor y la aplicación de prácticas equitativas en el comercio de alimentos.

El evento se celebró en formato presencial el 4 de octubre de 2023, participaron alrededor de 380 delegados.

- **Fortalecimiento de capacidades en temas Codex para la región de América Latina y El Caribe:** La Agencia de Regulación y Control Fito y Zoonosanitario de Ecuador (AGROCALIDAD), como Presidente del Comité de Coordinación del Codex para América Latina y El Caribe y la oficina regional de la FAO para América Latina y El Caribe, se unen bajo el proyecto Acciones para apoyar la implementación de los textos del Codex para la RAM (ACT) para ofrecer una serie de seminarios virtuales con el propósito de socializar y promover la aplicación de los estándares del Codex Alimentarius para el fortalecimiento del sistema de inocuidad de los alimentos en los países. La serie de seminarios está siendo transmitida entre los años 2022 y 2025, a toda la región de América Latina y El Caribe, en español e inglés. Hasta la fecha han participado alrededor de 750 delegados.

Este año, se realizaron 3 nuevos módulos en formato virtual. El día 28 de abril se abordó el Módulo 3: Desafíos futuros en la inocuidad de los alimentos; el día 7 de julio se impartió el Módulo 4: Aplicación del Codex Alimentarius; y, el día 17 de noviembre compartimos el Módulo 5: Una Salud.

Gracias al apoyo de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), la Organización Mundial de la Salud (OMS), del Fondo Fiduciario del Codex (CTF, por sus siglas en inglés), del Centro Panamericano de Fiebre Aftosa y Salud Pública Veterinaria (OPS/OMS-PANAFTOSA) y del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), se ha logrado una asistencia de más de 3005

---

participantes en las diferentes actividades realizadas en el año 2023, como parte de los 7600 participantes a los que hemos llegado en la gestión de Ecuador como Coordinador del CCLAC, por lo que agradecemos a todas ellas por su apoyo.